

Synthèse de l'atelier D - Les SOS en ville

Sous la modération de Mme GURRUCHAGA Marion

Cet atelier met en lumière l'offre de Soins Oncologiques de Soins de Support en Ville en s'intéressant à 2 dispositifs spécifiques à la région Hauts-de-France : les Espaces Ressources Cancers et l'offre d'Education Thérapeutique du Patient en Ville.

La première intervention, réalisée par Mme Soula, Présidente de Perspectives était centrée sur la présentation d'un Espace Ressources Cancers (ERC) dont le siège principal se situe à Beauvais, dans l'Oise.

Cette intervention a mis en avant la complémentarité construite au fil des années avec l'offre de soins de support proposée en établissement de santé. Il ne s'agit pas de se substituer mais de venir compléter une offre locale et de proposer un continuum dans une prise en charge à une personne et à son entourage.

L'ERC propose à la fois des activités de groupe et des activités individuelles.

Les patients sont orientés par les pairs, par leur médecin traitant, par les oncologues.

L'ERC s'inscrit à présent dans une démarche de proximité en développant des antennes territoriales.

La seconde intervention, réalisée par Marine Houllier, responsable Education Thérapeutique du Patient (ETP) à l'URPS Médecins Libéraux portait sur l'élaboration en cours d'un programme d'ETP pour les patients sous anticancéreux oraux. Ce programme sera dispensé par les équipes éducatives de 1ER recours. Il existe une cinquantaine d'équipes formées sur l'ensemble de la région. Après une phase d'enquête (réalisation d'entretiens), le programme éducatif est en cours de construction. L'URPS ML porte déjà 5 programmes d'ETP. La spécificité de ce programme réside dans la temporalité du patient qui peut être différente en fonction des options thérapeutiques retenues. Les effets indésirables pouvant intervenir rapidement ce qui nécessite une organisation spécifique du cycle d'ETP, avec des temps individuels et des temps collectifs.

La discussion s'ouvre avec la salle.



Il est souligné le manque de visibilité de l'offre d'ETP de 1er recours, qui maille le territoire régional. Il est précisé que la cartographie des ressources éducatives est disponible en ligne. Cependant pour rechercher cette ressource, il faut en connaître l'existence.

La question du profil des personnes fréquentant ces 2 dispositifs est posée. Les femmes atteintes d'un cancer du sein sont sur-représentées dans les files actives des ERC. Pour les programmes d'ETP, il n'y a pas de variation significative hommes-femmes.

Enfin il est rappelé que ces 2 dispositifs sont ouverts aux patients et à son entourage.